
原谅的理由

弟兄姐妹们平安！

转眼又是星期五了，大家过得都好吗？我们城市的学生放假最晚，女儿昨天考

完最后一门期末考试，今天她盼望已久的暑假终于开始了！我们也是长长的舒

了一口气，因为过去的这两个星期，对我们全家都是一个磨练。陪女儿熬夜做

功课还是小事，更大的挑战是要忍受她在压力之下的坏脾气。还好我们只有一

个孩子，我们夫妻可以轮流上阵。当一个被气得快吐血了，另一个就赶快上去

替补。现在女儿的高中三年级结束了，我们夫妻也像是从某种学习班毕业了一

样，和女儿一起感觉到非常地轻松。

说到底，破坏每一个关系的最重要的因素，并不是我们的过犯，而是我们缺乏

原谅的能力。冒犯的事情常常会发生，这是在这个堕落的世界里面生活的必不

可少的一部分，因为我们都是不完美的人。但是怎样处理，怎样面对这些冒犯，

却决定了我们所有关系的本质。婚姻是这样，家庭是这样，朋友是这样，教会

也是这样。原谅，不单单是对婚姻，对家庭，对教会的内在凝聚力至关重要，

不仅仅是通向喜乐和满足的道路，原谅还决定我们的生命。不肯原谅不单单是

破坏我们的关系，也会摧毁我们的个人。什么时候我们少了原谅，什么时候我

们就会产生苦毒，仇恨，愤怒。而在这一切背后，就是一种寻求报复的心态。很

多人都寻仇报复，但是报复从来不会让人满足，不会让人平安。报复的心态保

留地时间越长，人的苦毒就会越深。

我们今天的社会把报复看成是一种美德。在这个世界上，每四位律师，其中就

有三位是住在美国。他们需要在这里，来满足人们打官司的需要。而所有这些法

律纠纷都是从愤怒，苦毒，敌对的心态里产生的。如果有人被冒犯了，他一定

就会让冒犯他的人付出最大的，最惨痛的代价。甚至有些心理学家都说，原谅

是一种不健康的心态，你不需要忍耐别人的冒犯，你需要找到解决的方法，而

最好的方法就是报复。很多年前有一本畅销书，名字叫做《有毒的父母》（Toxic

Parents）。这是一本讲到亲职教育的书，在这本书中，作者特别写了一章，题

目就是：你不需要原谅。作者说，那些被父母的行为冒犯的孩子们，一定不要

原谅他们的父母。因为父母的失职和毒害，这些孩子们现在的生活有很多的问

题，他们应该让父母们为他们现在的问题承担全部的责任。看到这样一个不肯

原谅父母的态度，我就感到脊背发凉，因为我也是一个父亲，我也做过数不清

的错事。如果我的女儿也这样对待我，那不是很可怕吗？

但是上帝却命令我们必须原谅。圣经说，“你们饶恕人的过犯，你们的天父也

必饶恕你们的过犯。你们不饶恕人的过犯，你们的天父也必不饶恕你们的过

犯。”（马太6：14－15）我们若不肯原谅，并不会让我们失去上帝对我们的救



恩，但是却会严重的影响我们和上帝之间的关系。最近我女儿刚刚拿到了她的

驾驶执照。前几个月我一直在教她学开车，今天这个话题让我想起了一位美国

牧师，David Jeremiah的学开车的故事。在他十几岁的时候，他就对开车特别

有兴趣。但是因为年龄太小，他的父亲不许他去开。有一次他的父亲出去办事，

离开了几天，把一辆崭新的卡车留在了家里，而且钥匙就放在桌子上。他心里

有一个极大的，要开车的欲望，而且他知道，几天之内他的父亲都不会回家的。

有一天下午，他就拿着钥匙钻进了这辆卡车，把车开到乡村的路上。这辆崭新

的卡车马力强大，操纵灵活，开起来非常过瘾，于是他就把车开得飞快。就在

他尽情享受开车的快乐的时候，对面也开过了一辆车。乡下的路都是土路，没

有柏油路面，而且非常狭窄，没有路肩。熟练的司机可以对面开过，安然无事。

可是 David毕竟没有什么经验，心里一慌，就把车开出了路面，开到了路边的

沟里。结果一辆崭新的卡车被他刮得面目全非。后来有一辆拖拉机从边上经过，

好歹把他从沟里拖了上来。于是他就把这辆破破烂烂的新车开回了家，停在院

子里面，硬着头皮等待着他的不可避免的命运。过了几天，他的父亲回来了。父

亲先在那辆刮烂了的新车面前看了一下，然后进屋对儿子说，这是你干的吗？

他说，是的。结果父亲什么都没说，径直走到另外一个房间里去了。但是接下来

的三天，他父亲看他的眼神，就像他是透明的空气一样，就像他不存在一样，

完全不跟他讲话。到后来，David终于忍不住了，就走到父亲跟前，对他说，爸

爸，我知道我错了，我辜负了你的信任，撞坏了你的新车，我真的很抱歉，很

对不起。你能原谅我吗？父亲就站起来，用双手拥抱着他，深情地说：“儿子，

我原谅你。现在你要出钱，把这辆车修好吧。”

在他们没有任何沟通和交流的那三天里，David还是不是他父亲的儿子呢？也

许这个父亲巴不得他不曾有过这样一个儿子，但是这位少年还是他的儿子。这

个儿子的地位和从前是一样的，但是他们的关系却被破坏了。修复这个关系的

唯一的方法，就是儿子向父亲道歉，寻求父亲的赦免和原谅，顺服父亲的心意。

上帝也在这样对我们说，当你的汽车还在沟里的时候，不要来到我的面前，装

出一副一切都很正常的样子。先把原谅别人的问题解决了，然后再来享受我们

之间的关系。

当我们接受神的原谅，却不肯为别人付出我们自己原谅的时候，这在神的眼中

是一个极大的问题。所以，弟兄姐妹们，让我们省查一下自己的生活，有没有

人寻求我们的原谅，而我们却不肯原谅呢？他们说了什么话，做了什么事情，

让你觉得他们对你的冒犯，甚至超过了你对上帝的冒犯呢？你难道不能把上帝

给你的原谅分出来一些，送给那个需要你原谅的人吗？你会发现，如果你原谅

了一个人，就会有一个囚犯从监牢里被释放出来，那个囚犯就是你自己。如果

你愿意跟上帝有一个和睦的关系，享受这个关系带给你的平安，喜乐，和满足，



那你就要除去这关系当中一切的拦阻。而这其中，不肯原谅是一块最大的绊脚

石。我们都知道原谅是不容易的，但是我们也看到，原谅别人，并不是一个选

项。耶稣说：因为我们享受了上帝的赦免所赐给我们的永恒的生命，我们就有

绝对的责任，要赦免别人的过犯。当我们越深的明白，越深地理解，上帝是何

等愿意赦免我们，我们就会更多地被催促，用同样的宽宏大量的方式去赦免别

人。

愿神赐给大家又一个平安喜乐的周末！

韩珂


